
在演讲中，奥巴马表示，美国可以在快速
轨道交通方面向中国学习。

奥巴马表示，在美国以及在很多发达国家，
人均能耗量都比中国的人均能耗量大。他说，我
知道上海和其他城市之间就有快速轨道交通，我
相信美国以及芝加哥可以在这方面向中国学

习。在美国我们也在学习如何建造这种绿色建
筑，当然，在上海我看到有很多的吊车，很多的建
筑在盖起来。因此在这些新的技术上我们进行
合作是非常非常重要的，使得我们每一个建筑在
采光、取暖等方面都能减少能耗，使能源效率更
高，这方面是我们两国可以相互学习的。
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美国总统在上海发表演讲，并现场回答中国青年提问

奥巴马:中美不必一定是对手
美国总统奥巴马16

日在上海科技馆发表演
讲。奥巴马说，中国有
句古语“温故而知新”，
中美过去30年中也遇到
了挫折和挑战，我们的
关系并不是没有困难
的，没有分歧的。奥巴
马称，“中美一定是对
手”这种想法不应该是
一成不变的，两国的合
作可以让美中两国都变
得更加繁荣、更加安全。

奥巴马在开场白中说，我真正希望做的是
回答在座的问题，不但回答在座的学生问题，同
时还可以从网上得到一些问题，由在座的一些学
生和洪博培大使代为提问。很抱歉，我的中文远
不如你们的英文，所以我期待和你们的对话。

奥巴马对到访中国的兴奋之情溢于言
表。他说：“来到你们博大的国家，我感到很

兴奋。在上海，我们看到了瞩目的增长，高耸
的塔楼，繁忙的街道，还有企业家的精神。这
些都是中国步入 21世纪的迹象。我也急切地
想看到中国古老的历史古迹，明天和后天我要
到北京去看雄伟壮丽的故宫和令人叹为观止
的长城。这个国度既有丰富的历史，又有对未
来憧憬的信念。”

我的中文远不如你们的英文

我们两国人民都热爱篮球，姚明就是个例子
奥巴马在演讲时说，我们两国有近 200个

友好城市，美中科学家在许多新的研究领域和
发现领域进行合作，而我们两国人民都热爱篮
球，姚明就是个例子。不过，此行中我不能观看

上海鲨鱼队的比赛，有点遗憾。奥巴马说，中国
使得亿万人民脱贫，而这种成就是人类历史上
史无前例的。而中国在全球问题中也发挥更大
的作用，美国也目睹了我们经济的成长。

奥巴马在演讲时说，中国有句古语“温故
而知新”。奥巴马回溯了中美两国交往的历
史。他说，美国与中国纽带可以追溯到美国独
立的初期，美国“皇后号”成功前往中国大清王
朝。在其后的两个世纪中，两国人民打造了深
厚的，甚至有戏剧性的纽带。比如，美国人永
远不会忘记，在二战期间，美军飞机在中国上
空被击落后，中国公民冒着失去一切的危险救

助美国飞行员。而40年前，中美通过乒乓球比
赛解冻了两国关系。这个小小的开头带来了《上
海公报》的问世，带来了美中在1979年建交。

奥巴马说，我们过去30年中也遇到了挫折
和挑战，我们的关系并不是没有困难的，没有
分歧的。但是“我们必须一定是对手”这种想
法不应该是一成不变的，接触的成功取决于相
互间的了解和彼此开诚布公的对话。

引用中国古语“温故而知新”

奥巴马说，“美国有很多要向中国学习。”“世
界是互相连接的，我们所做的工作，我们所建立
的繁荣，我们所保护的环境，我们所追求的安全，
所有这些都是共同的，而且是互相连接的。”21

世纪，一个国家成功不应该以另外一个国家的牺
牲作为代价。“这就是我们为什么不寻求遏制中
国的崛起。相反，我们欢迎中国作为一个国际社
会的强大的、繁荣的、成功的成员。”

奥巴马说，谈到中美两国今天的合作时，
在美国数量最多的留学生都来自中国，学中
文的人数增加了 50%。美国到中国学习的留
学生人数，今后要增加到 10万人。“最好的大

使、最好的使者就是年轻人。他们很有才能、
充满活力；对未来的历史很乐观；他们的才
能、献身精神和梦想将在 21世纪发挥很大的
作用。”

美国可以在快速轨道交通方面向中国学习

现场提问

问：我叫程熙，是复旦大学的学生。世博会明年将在上海举行，你是否准
备参加世博会呢？

奥巴马：非常感谢你的问题。刚才韩正市长跟我讲了这个问题，我将非
常乐于参加上海世博会，当然，我现在不知道那时候我的时间安排得怎么样，
不过我感到非常高兴上海世博会将有我们的美国馆，我们知道现在参观世博
会的人会有7000万人。芝加哥已经举办过两次世博会，这两次世博会都给
我们芝加哥带来了巨大的好处，我希望上海情况也是如此，谢谢。

问：总统先生，我是上海交通大学的学生。我的问题是，您来中国的第一
印象是什么？你给中国带来什么？又想从中国带走什么？

奥巴马:好。这次访问的主要目的就是加深我对中国和中国对未来的愿
景的理解，我已经和胡锦涛主席进行了几次会晤，我们一起参加20国峰会，就
是应对金融危机。另外，我们就范围广泛的问题也进行磋商。但是我认为很
重要的是美国要继续不断加深对中国的了解，同样中国要不断加深对美国的
了解也是重要的。至于我这次会晤希望有什么成果或者访问的成果，除了能
够看故宫和长城这么伟大的建筑外，还有会见各位，所有这些都是我的一些
高潮和亮点。

世界上除非美中两国一致，不然能够解决全球的挑战是极少的。我希望
会晤的成果，就是美中能够就两国怎么共同发挥领导作用而达成一致。因为
我可以告诉各位，甚至很多其他国家将等着我们，他们要看我们做什么。

中美要承担“做领导”的责任

问：总统先生，您好。我叫张新(音)，
来自于上海外国语大学。我想找一个网
上的问题，这个问题是来自于台湾的一
位同胞。他说我来自于台湾，现在我在
大陆做生意，两岸关系在近年来不断地
改善，我在大陆的生意做得很好。当有
人在美国说，美国想向台湾出售武器的
时候我们非常担心，因为这样的话会破
坏两岸关系。总统先生，我想知道您是
否支持改善两岸关系。

奥巴马：我过去很明确，我的政府全
面支持一个中国的政策，也就像3个联合公报所
反映出的那样子，就是几十年前开始的关于针
对与台湾的关系，也包括和中华人民共和国的
关系在内。我们不愿意改变这个政策和这个态
度。我非常高兴看到紧张局势的缓和以及跨海
峡两岸关系的改善。而且我非常希望我们继续
看到两岸不断地改善关系。

美国乐见两岸关系不断改善

问：总统先生，我是来自于上海交通大学的
一位学生。我想问一个您得诺贝尔和平奖的一
个问题。您是如何看待您得奖的？您得了奖对
您来说是不是意味着更多的压力和责任？您有
更多的责任去推动世界和平。同时，这会不会
影响你解决世界问题的一些态度？

奥巴马：这个问题问得非常好，谢谢。正如
我开始所说，关于我得到和平奖这个问题最惊
奇的就是我自己，当然，这是一个殊荣，不过我
认为这个荣誉我有点不配。因为考虑到以前得
奖的人所做的工作我有点不配，但是我希望做
的工作就是以本着非常谦卑的态度来对待这
个事情。那就是诺贝尔提名委员会对于美国
所发生的变化以及美国对世界的态度所发生
的变化受到了启发，所以他们把奖项颁发给了
我，不过我只是对我们对世界态度的变化的一
个象征而已。

获诺贝尔和平奖感觉有点不配
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据《新闻晨报》等


